

Lunes 09 de Marzo del 2009

El Financiero Tendrá la crisis un efecto "dramático" en la pobreza de AL: BID Marcela Ojeda Castilla Como consecuencia de la crisis financiera internacional, y si ésta tuviera una duración de únicamente un año, hasta 12.7 millones de personas en América Latina y el Caribe podrían caer por debajo de la línea de pobreza a lo largo del próximo bienio. Esto reflejaría un incremento de 7 por ciento, mientras que el número de personas en situación de pobreza extrema podría aumentar en siete millones, afirmó Luis Alberto Moreno, presidente del Banco Interamericano de Desarrollo (BID). En conferencia de prensa desde Nicaragua el fin de semana pasado, añadió que estas cifras podrían agravarse, dado que dependerán del tamaño de la contracción en la actividad económica y del tiempo que dure. América Latina tendrá el menor crecimiento desde 2002, prevé S&P (Ari Audi) Standard & Poor's prevé que el crecimiento real del Producto Interno Bruto (PIB) en América Latina será de 0.7 por ciento en 2009, desde 4.5 por ciento en 2008. La analista Lisa Schineller destacó que ésta sería la tasa más baja de expansión desde 2002, cuando la región, en medio de varias crisis económicas, en Argentina, Brasil y Uruguay, sólo creció 0.5 por ciento y varias economías se contrajeron. En un artículo titulado Sin poder resistir los efectos de la economía global, América Latina enfrenta perspectivas más débiles, la economista principal para la región afirmó que las perspectivas económicas se deterioraron marcadamente a finales de 2008. Caerá el PIB de México más de 3% Clara Zepeda Hurtado La actividad económica en México registrará una contracción cercana a 3.0 por ciento en 2009, revelaron las revisiones de pronósticos del Producto Interno Bruto (PIB) de Santander y Scotiabank. El recrudecimiento de la situación económica internacional, en especial en Estados Unidos, no da tregua a que las revisiones a la baja de la tasa de crecimiento del PIB en México cedan. La información disponible para los primeros meses del año sugiere que el impacto del entorno externo y, en particular, del desempeño de la economía estadounidense, ha sido mayor a lo previsto, con caídas significativas en la producción de autos, debilitamiento en el empleo, afectaciones en la actividad financiera, un tipo de cambio del peso frente al dólar más débil de lo previsto, un caída en los gastos de los consumidores y de la inversión de las empresas, así como menores volúmenes de comercio exterior. Será limitada la nueva estrategia para proteger al tipo de cambio Clara Zepeda Hurtado La nueva estrategia cambiaría del Banco de México, que hoy entra en vigor, ayudará a limitar en alguna medida la volatilidad del mercado cambiario nacional, pero si el entorno global continúa deteriorándose, difícilmente será efectivo para evitar una depreciación mayor en el tipo de cambio, coinciden analistas económicos. Las autoridades tomaron medidas que pretenden estabilizar el tipo de cambio mediante una oferta permanente de dólares al mercado. En un ambiente de mayor calma, podrían haber fortalecido al peso, pero el entorno está lejos aún de ser favorable, por ello, Rodolfo Campuzano, director de Análisis de Invex, consideró que el efecto sobre el tipo de cambio no será muy contundente. Desempleo en EU, en su peor nivel de 25 años Eduardo Jardón La profundización de la crisis económica en Estados Unidos disparó el desempleo a su mayor rango en poco más de 25 años. El gobierno de ese país informó que la tasa de desocupación se elevó a 8.1 por ciento, una cifra que no se registraba desde 1983. Con este índice, el número de personas sin empleo aumentó a 12 millones 467 mil. Pero los analistas prevén que el desempleo continuará en aumento. Estiman que a finales de año, la tasa se ubicará en 9 por ciento, con lo que el número de desocupados será cercano a los 14 millones. Una valiosa herramienta que anticipó la recesión Del IMEF para EL FINANCIERO / Alejandro Cavazos * A partir de 2004, la comunidad empresarial y financiera del país dispone de una valiosa herramienta para la toma de decisiones, que se apoya en una evaluación cualitativa sobre la situación presente y evolución probable de la economía en el corto plazo. Nos referimos al indicador IMEF del Entorno Empresarial Mexicano para los sectores manufacturero y no manufacturero, el único índice sobre el sector real elaborado por el sector privado, con asistencia técnica del INEGI. La relevancia del indicador quedó de manifiesto en noviembre pasado, cuando de manera anticipada a la generalidad de los índices convencionales dio claras muestras de que la economía estaba en recesión. CCE: retrasar recuperación económica puede agravar la polarización social Isabel Becerril / Leticia Rodríguez Si bien el gobierno federal no ha fallado en el manejo de la crisis económica, las secretarías de Estado deben trabajar con mayor prontitud y eficacia para responder a las circunstancias que vive el país. El presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), Armando Paredes Arroyo-Loza, plantea lo anterior y advierte que de retrasarse la recuperación económica, el encono y la polarización que existe en la sociedad se agravarán. Por la situación económica complicada que vive el mundo, la desconfianza y porque no hay claridad en cómo va a ser el desempeño de la economía hacia adelante, a México arribará un menor monto de inversión nueva, señala en entrevista con EL FINANCIERO. Se agrava crisis en la industria textil: García Isabel Becerril La industria textil es uno de los sectores más golpeados por la crisis económica, al perder más de 29 mil empleos en 2008 y registrar un importante cierre de plantas. Además, para el primer trimestre los empresarios del ramo estiman que sus ventas caerán 8 por ciento con respecto a igual periodo del año pasado. A toda esa situación hay que sumar el hecho que el sector ha pasado de ser el segundo proveedor de Estados Unidos al tercero, además de que sus exportaciones descendieron de diez mil millones de dólares anuales en 2007 a ocho mil millones en 2008, situación que se agravará en 2009. En entrevista con EL FINANCIERO, David García Cosío, presidente de la Cámara Nacional de la Industria Textil (Canaintex), señaló que el primer semestre será "muy duro" para el sector, porque no sólo estiman una caída de sus ventas en el mercado interno, sino también la profundización del descenso de las exportaciones. La vigencia del marxismo Araceli Damián* La discusión intelectual sobre el acontecer económico ha estado dominada desde principios de los años ochenta por el pensamiento neoliberal. La crisis de los setenta conllevó el desprestigio del pensamiento keynesiano. De manera paralela, los intelectuales marxistas vivieron una decepción por la experiencia estalinista y postestalinista, que se caracterizaba por la falta de libertades, el control político y la represión del pensamiento crítico. Todo ello llevó a un debilitamiento del pensamiento marxista, sobre todo en Europa y Estados Unidos. En América Latina también se abandonó el pensamiento marxista, que había experimentado un auge durante los sesenta y setenta, a través de intelectuales que plantearon esquemas de análisis alternativos de la realidad social, tales como el enfoque desarrollista y el de la desigualdad basada en la dicotomía centro-periferia. El Reforma Prevé BM contracción económica

mundial Nueva York, Estados Unidos (9 marzo 2009).- El Banco Mundial advirtió que la economía mundial se contraerá este año por primera vez desde la Segunda Guerra Mundial y que la crisis financiera mundial dificultará aún más a las naciones pobres y en desarrollo el acceso al financiamiento que necesitan. En un informe divulgado el domingo por la tarde, el organismo pronosticó que en 2009 el comercio caerá a su punto más bajo en 80 años, mientras las dificultades económicas repercuten en todo el mundo. La disminución más drástica en materia de comercio se espera en el este de Asia, donde el crecimiento había sido robusto, dijo la institución en un documento preparado para una reunión de ministros de Finanzas y funcionarios de bancos centrales a realizarse la semana próxima. Baja inflación anual a 6.20% en febrero Juan Carlos Orozco Ciudad de México (9 marzo 2009).- Durante el segundo mes del año, la tasa de inflación fue de 0.22 por ciento, cifra inferior a la registrada en el mismo mes de 2008, informó el Banco de México. En términos anuales, la inflación registró un descenso, al pasar de 6.28 por ciento en enero a 6.20 en febrero. No obstante la tendencia descendente del índice general, el subíndice de productos agropecuarios alcanzó un alza anual de 11.08 por ciento, impulsado por el aumento en los precios de pollo en piezas y el bistec. El Banco de México elabora un índice que mide la inflación sin tomar en cuenta los precios y tarifas administrados por el Gobierno y de aquellos bienes cuyos precios son muy volátiles, como los agropecuarios. Sube dólar menudeo a 15.45 pesos venta Sandra Reyes Ciudad de México (9 marzo 2009).- El dólar en las ventanillas del País y en las operaciones interbancarias presenta incrementos pese al reporte de inflación al mes de febrero, y a la venta de 100 millones de dólares por parte del Banco de México. La divisa estadounidense se compra en 14.95 pesos y se vende en 15.45 pesos, 8 centavos más respecto al cierre anterior, de acuerdo a las ventanillas de Banamex. El dólar interbancario spot se ubica en 15.332 pesos a la compra y 15.375 pesos a la venta, 11.9 centavos más respecto al cierre anterior. Revierte BMV ganancias Sandra Reyes Ciudad de México (9 marzo 2009).- La Bolsa Mexicana de Valores (BMV) registra un comportamiento errático, después de registrar ganancias superiores al 1 por ciento, en seguimiento de las bolsas estadounidenses. El índice bursátil pierde 0.18 por ciento a media jornada, con volatilidad por el descenso de las acciones de Cemex. El índice Dow Jones cae 0.28 por ciento mientras el Nasdaq retrocede 0.62 por ciento. En México, el volumen de operación es de 76 millones de acciones por un importe de mil 107 millones de pesos. Vende Banxico dls. 100 millones Sandra Reyes Ciudad de México (9 marzo 2009).- El Banco de México vendió 100 millones de dólares a 15.2936 pesos. El monto total asignado fue de 100 millones de dólares, a un tipo de cambio máximo de 15.3001 pesos y un mínimo de 15.2901. Se asignaron 8 posturas por 6 postores. Además el banco central subastará también 300 millones de dólares a una tasa mínima del 2 por ciento sobre la tasa establecida en la sesión previa. En estos momentos la divisa verde en sus operaciones interbancarias se compra en 15.27 pesos y se vende en 15.31 pesos, un alza de 5.4 centavos, respecto al cierre previo. Sube crudo por posible recorte de OPEP Londres, Gran Bretaña (9 marzo 2009).- El petróleo subía más de 3 dólares este lunes luego de un renovado interés comprador por especulaciones de que la OPEP podría recortar de nuevo la producción en su reunión del domingo. El crudo estadounidense para entrega en abril subía 3.24 dólares, a 48.76 dólares por barril, una ganancia de más de 7 por ciento respecto al cierre del viernes a 45.52 dólares. El crudo Brent en Londres trepaba 75 centavos, a 45.60 dólares el barril. El secretario general de la OPEP, Abdullah al-Badri, dijo este lunes que el grupo consideraría la posibilidad de reducir de nuevo la producción en su reunión del 15 de marzo debido a que intenta contrarrestar la presión bajista en los precios del crudo por la caída de la demanda. El Universal <http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/69618.html> Piden repensar el papel del Estado Ixel Yutzil González El papel del Estado debe ser repensado en la economía moderna, con el fin de enfrentar una serie de desafíos que son de largo plazo, pero que tienen un impacto en la calidad de vida de la gente en el corto plazo, señaló Ricardo Martner, jefe del área de gestión pública del Instituto Latinoamericano y del Caribe de Planificación Económica y Social (ILPES) de la Cepal. "No basta con denostar la falta de eficacia, falta de ideas, mecanismos, generar una economía de la infraestructura, buscar alternativas al calentamiento global, promover una mayor equidad", indicó. En entrevista telefónica, señaló: "Vivimos momentos de descrédito en el sector privado en el mundo, por lo menos del financiero, y hay que hacer renacer la credibilidad en la gestión pública". "La creación de una nueva cultura de evaluación apunta hacia la discusión de las políticas de desarrollo y las mejores maneras de solucionar un problema", expresó. La nueva gestión pública debe orientarse a la planificación y a la formulación clara y precisa de las políticas públicas, lo que en consecuencia da pauta a monitorear y dar seguimiento a los programas de inversión y públicos, con base en los resultados. <http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/69621.html> Generan mujeres 40% de ingresos Dalia de Paz Las mujeres juegan un papel importante en la sociedad mexicana, pues representan más de 50% de la población y al mismo tiempo son las encargadas de generar 40% de los ingresos del país, aseguró Lorena Rubio, presidenta del Instituto Nacional de Madres Profesionistas (Inamap). "Actualmente las jefaturas femeninas se duplican, vemos un fenómeno importante de que casi 65% son asalariadas y 30% de ellas son el sostén del hogar, aun cuando el promedio de lo que gana es de dos a cuatro salarios mínimos", dijo. Sin embargo, el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI) indicó que la población ocupada femenina en el país pasó de 16.7 millones de octubre de 2007 a 16.2 millones en diciembre de 2008. Fue el sector industrial o secundario donde las féminas se quedaron sin trabajo, es decir, 41.1%. En tanto, en el terciario o de los servicios 193 mil. Sobre los problemas que enfrenta la mujer en el trabajo, la responsable del Inamap mencionó que las oportunidades laborales cada vez requieren de más tiempo y hay mayor exigencia; "otra situación que enfrentamos todavía es la discriminación laboral, vemos que las estadísticas nos arrojan cifras en las cuales la mayoría de las posiciones que desaparecen es el de las mujeres". El Economista <http://eleconomista.com.mx/notas-online/finanzas/2009/03/09/bmv-peso-caen-afectados-mercados-externos> BMV y peso caen afectados por mercados externos La Bolsa y el peso retrocedían el lunes arrastrados por la volatilidad de los mercados externos, ante constantes temores sobre la economía y los bancos globales y tras la divulgación de cifras de inflación local. El índice líder de la bolsa mexicana, el IPC, caía 0.85% para colocarse en los 16,898.48 puntos. "El mercado ha estado volátil, siguiendo el comportamiento del mercado accionario de Estados Unidos que ha presentado un comportamiento similar, con fuertes fluctuaciones entre terreno negativo y

positivo a lo largo del día", comentó Arturo Espinoza, analista de Grupo Financiero Santander.

<http://eleconomista.com.mx/notas-online/finanzas/2009/03/09/peso-pierde-096>El peso se depreciaba el lunes 0.96%, a pesar de la subasta de 100 millones de dólares que hizo más temprano el Banco de México para tratar de frenar el declive de la moneda local. La divisa local en su valor referencial a 48 horas retrocedía 14.70 centavos, a 15.3715/15.3770 pesos por dólar. El Banco de México asignó el lunes la totalidad de los 100 millones de dólares ofrecidos en su nueva subasta matutina diaria de dólares, a un tipo de cambio ponderado de 15.2936. El monto demandado fue de 523 millones de dólares. <http://eleconomista.com.mx/notas-online/finanzas/2009/03/08/recesion-eu-sera-mas-larga-postguerra>Recesión de EU será la más larga desde la postguerraWashington.- Los expertos estiman que la recesión actual superará a la de 1981-1982, ocurrida durante la presidencia de Ronald Reagan, que era considerada hasta ahora la peor de la posguerra. Si la recesión, considerada como dos trimestres consecutivos de crecimiento negativo, dura hasta abril, como seguramente lo hará, será la más prolongada desde el fin de la Segunda Guerra Mundial, en 1945. Las de 1981-1982 y la previa, de 1973-1975, durante el gobierno de Richard Nixon, duraron cada una 16 meses. El desempleo no ha llegado aún a los niveles de 1982. Tampoco el PIB ha caído tanto como en la primera presidencia de Reagan, pero esta recesión está causando más daño en más lugares

<http://eleconomista.com.mx/notas-online/finanzas/2009/03/09/economia-global-sufrira-su-primera-contraccion-segunda-guerra>Economía global sufrirá su primera contracción desde la Segunda Guerra Nueva York.- El Banco Mundial advirtió que la economía mundial se contraerá este año por primera vez desde la Segunda Guerra Mundial y que la crisis financiera mundial dificultará aún más a las naciones pobres y en desarrollo el acceso al financiamiento que necesitan. En un informe, el organismo pronosticó que en 2009 el comercio caerá a su punto más bajo en 80 años, mientras las dificultades económicas repercuten en todo el mundo. La disminución más drástica en materia de comercio se espera en el este de Asia, donde el crecimiento había sido robusto, dijo la institución en un documento preparado para una reunión de ministros de Finanzas y funcionarios de bancos centrales a realizarse la semana próxima.

<http://eleconomista.com.mx/notas-online/finanzas/2009/03/08/paises-pobres-urgen-700000-millones-dolares-bm>Países pobres urgen 700,000 millones de dólares: BMDar Es Salaam.- Los países en desarrollo pueden enfrentar una brecha de financiación de entre 270,000 y 700,000 millones de dólares, equivalente al más reciente paquete de rescate económico de EU, para lidiar con los efectos de la crisis mundial, dijo el domingo el Banco Mundial. El organismo sostuvo aún en el extremo inferior de esa estimación, los recursos de las instituciones internacionales serían insuficientes para cumplir con las necesidades de financiación porque cada vez más países emergentes y en desarrollo se ven afectados.

<http://eleconomista.com.mx/notas-online/negocios/2009/03/06/se-recupera-precio-petroleo>Se recupera el precio del petróleoLos precios del petróleo aumentaron en Londres y Nueva York, pese a cifras nefastas de desempleo en Estados Unidos y la tendencia a la baja de Wall Street, en un mercado que se benefició con el descenso del dólar. En el New York Mercantile Exchange (Nymex), el barril de West Texas Intermediate (WTI) para entrega en abril cerró con una alza de 1.91 dólares a 45.52 dólares, en relación cierre previo. En el Intercontinental Exchange de Londres, el barril de Brent del mar del Norte con igual vencimiento aumentó 1.21 dólares a 44.85 dólares, terminando así debajo del WTI, luego de semanas de diferencia en beneficio del Brent. La Jornada

<http://www.jornada.unam.mx/2009/03/09/index.php?section=economia&article=025n1eco>No se despilfarran ni saquean las reservas de divisas, dice HaciendaLas intervenciones del Banco de México (BdM) en el mercado cambiario, al que se le podrían inyectar hasta 19 mil millones de dólares este año, representan un cambio en la composición del balance del banco central, "no el despilfarro ni el saqueo de las reservas internacionales", las que podrían incluso aumentar en 3 mil millones de dólares desde los niveles actuales hasta el final de 2009 gracias a un importante ingreso de moneda extranjera, afirmó la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP). La dependencia, que encabeza la Comisión de Cambios, y es la encargada de dictar las acciones en el mercado de divisas, hizo referencia a los ingresos en moneda extranjera que recibirá este año el sector público, particularmente por la cobertura petrolera, unos 9 mil 200 millones de dólares, "así como un cambio en el financiamiento del sector público proveniente de los bancos multilaterales de desarrollo por 13 mil 800 millones".

<http://www.jornada.unam.mx/2009/03/09/index.php?section=economia&article=025n2eco>Se amplía el desequilibrio de las finanzas públicas, advierte CEESPErika DuarteEl Centro de Estudios Económicos del Sector Privado (CEESP) prevé un desequilibrio mayor en las finanzas públicas, lo que impedirá al gobierno federal cumplir con los programas anticíclicos. Señala que el marco macroeconómico con el que se aprobó el Presupuesto para 2009 ha cambiado radicalmente, a lo que se suma la caída de 2 por ciento en el producto interno bruto (PIB), como lo anticipa la Encuesta de Expectativas del Banco de México, un tipo de cambio mayor al presupuestado y un precio del crudo de exportación muy por debajo de lo previsto. Lo anterior, dijo en su análisis semanal, "complica cada vez más la posibilidad de que el gobierno federal pueda hacerse de los recursos suficientes para enfrentar todos los compromisos que ha hecho". Apuntó que los efectos de esta coyuntura ya se observan en las finanzas públicas del primer mes, cuando los ingresos presupuestales del gobierno cayeron 9.9 por ciento respecto a los obtenidos en igual mes del año pasado, al captarse 15 mil 551.8 millones de pesos menos a lo previsto en el calendario de estimación de ingresos para 2009.

<http://www.jornada.unam.mx/2009/03/09/index.php?section=economia&article=026n1eco>Sólo una de cada 10 empresas en paro técnico alcanzan los recursos federalesErika DuarteSólo una de cada diez empresas de la transformación que solicitan apoyos federales por paros técnicos logran acceder a los recursos del gobierno, pese a que el sector ha sido uno de los más golpeados, y en lo que va del año ha perdido cerca de 47 mil empleos. Toda la zona de la frontera norte, eminentemente maquiladora, opera de manera parcial; en Matamoros de 18 empresas que pidieron el apoyo federal, sólo dos lo consiguieron, indicó en entrevista con La Jornada Miguel Marón Manzur, presidente de la Cámara Nacional de la Industria de la Transformación (Canacindra).

<http://www.jornada.unam.mx/2009/03/09/index.php?section=economia&article=026n3eco>Economía apoyó el empleo en pequeñas empresas con \$5 mil 400 millonesSusana GonzálezEn el primer trimestre de este año, un total de 11 mil

micro, pequeñas y medianas empresas (mipymes) recibieron medio millón de pesos cada una, en promedio, para preservar 80 mil puestos de trabajo en el país. Según Heriberto Félix Guerra, subsecretario para las pequeñas y la medianas empresas, la Secretaría de Economía desembolsó ya 5 mil 400 millones de pesos, lo que implica un apoyo de 67 mil 500 pesos por cada uno de los 80 mil empleos mencionados. Estos fondos, precisó, provienen del Programa México Emprende – anunciado formalmente por el presidente Felipe Calderón apenas el pasado martes 3 de marzo–, y representan un incremento de 15 por ciento respecto a los 4 mil 700 millones de pesos desembolsados en el primer semestre de 2008 por la secretaría para apoyar a las mipymes.

<http://www.jornada.unam.mx/2009/03/09/index.php?section=economia&article=027n1eco> Perdieron su empleo 538 mil trabajadores del sector formal en sólo cinco meses Víctor Cardoso Más de medio millón de mexicanos perdieron su empleo entre octubre de 2008 y febrero de este año a causa de una menor actividad económica provocada por la crisis. De acuerdo con el reporte de trabajadores afiliados al Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), divulgados por la Secretaría del Trabajo, en el periodo de cinco meses que lleva declarada la crisis económica en México fueron despedidos del sector formal de la economía un total de 538 mil 68 trabajadores, a razón de 107.6 mil cada mes, en promedio. <http://www.jornada.unam.mx/2009/03/09/index.php?section=sociedad&article=043n1soc> Advierte la Profepa: se sancionará a los productores que cultiven maíz transgénico Angélica Enciso L. Los agricultores de Chihuahua y Sinaloa que siembren maíz transgénico serán sancionados, por ejemplo, con destruir la cosecha. Además, se harán inspecciones continuas en esas entidades, porque es un "compromiso histórico" evitar la contaminación del centro de origen de ese grano, manifestó Patricio Patrón Laviada, titular de la Procuraduría Federal de Protección al Ambiente (Profepa). En 2007, organizaciones ambientalistas detectaron cultivos de maíz genéticamente modificado en Chihuahua, y en septiembre del año pasado el Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (Senasica) confirmó la presencia de éste en 70 hectáreas del valle de Cuauhtémoc, Chihuahua, luego de levantar 180 muestras.